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中国家长们最重视的莫过于子女教育。“再穷
不能穷孩子”，“一切为了孩子”，中国人拼的就是孩
子。与此相反，在西方，对待孩子，社会公认的价值
理念是“再富不能富孩子”。以我所在的荷兰为例，
孩子从小就被普遍穷养。

西方人对孩子其实非常“苛刻”和“吝啬”。很多
孩子从小到大穿的都是亲戚朋友的孩子穿小了的
衣服，大人给消消毒、熨一下，整洁就好。小孩上了
小学开始要求有自己的零花钱，一般来说，每个月
只能得到相当于自己年龄的零花钱，如 9 岁孩子每
月只能得到 9 欧元，15 岁的初中孩子每月也只能得
到 15 欧元，十几欧元在欧洲也就能买一个精致的
笔记本，或是一个烤比萨饼。如果孩子再大一点，想

买名牌化妆品等奢侈品，就得自己课外打工，如送
报纸、发广告、餐馆洗碗、超市收银、搬运货物等。

上初中的孩子，无论离家多远，都是自己骑自
行车，一年到头，风里雨里，家长有车也不接送。中
午学校没有食堂，学生一律自己带面包。一般来说，
18 岁以后就离家单住，国家给几百欧元的租房补
贴，如果要挣零花钱就得课外打工。

荷兰家长这样做的原因出自一个社会共同理
念：孩子是社会的，不是私有的，孩子毕竟要走向社
会，家长只是在为社会抚养孩子，因此眼光要放长
远。如果教养方式不当，将来势必给他人和社会带
来麻烦。穷养孩子、富养教育是家长的社会责任。

在节假日的亲友聚会上，荷兰人像其他欧洲人
一样，最愿意提起的话题是炫耀自己年轻时如何花
最少的钱走了最多的地方。荷兰有个风俗，孩子大
学毕业之后，先不忙着马上找工作，而是先出去看
世界。家长只会资助几百元甚至更少。有位儿科医
生朋友每当回忆起自己那段独闯天涯的经历，都感
到自豪，他花了 325 元历时一年半旅行了整个欧洲。
当他肩背巨大沉重的旅行袋，蓬头垢面、衣衫褴褛
地回到家时，家里正在为父亲举行生日宴会。饥肠
辘辘、面黄肌瘦的他发现摆在桌子上的任何一瓶酒
都比自己过去一年来一个月的伙食贵重，于是有点
闷闷不乐。他对父亲说：“为什么你对我如此吝啬，
对自己却如此奢侈？”父亲笑着回答：“孩子，我花的
是自己的钱。”

在荷兰甚至整个西方国家，家长的钱与儿女无
关，家长的财富最终还要回馈社会。老年人退休之
后，不是到处旅行，就是抓紧余生实现自己的未竟之
梦，绝不包办孩子的人生，绝不经营儿女的将来，把
子孙后代的人生交给他们自己亲手去创造。习惯了
帮孩子打天下的中国父母很难理解为什么比尔·盖
茨把自己所有的财产都捐献给了社会，仅仅给一双
儿女留下基本的生活费。其实这是整个西方社会普
遍的教育理念，不是源于比尔·盖茨的高尚。

再看看股神巴菲特的教子治家原则。巴菲特的
小儿子彼特在接受采访时说，父亲之所以成功，原
因简单得不能再简单：不受外界影响与诱惑，不停
地阅读、思考，做本色的自己。同时他也提及：有钱
的父母要教给孩子价值观，在物质方面不要有求必
应。这一传承自父亲的人生理念比任何金钱财富都
要珍贵，自己能够真正受用一生。在巴菲特家，一切
都很简单平常。他们家后院有一个供小孩子玩的小
木屋，后门从不上锁，邻居的孩子们可以自由进出。
在家里，巴菲特有一个很小的工作间。他没有固定
的时间，有时候，他会一边喝着可乐，吃着薯条，穿
着睡衣读年度报告。一直以来，他都是那么简单、勤
奋。他的勤奋超过了所有人。他不停地阅读和思考，
他只不过碰巧成了一个亿万富翁。

巴菲特非常反感溺爱孩子的做法。他曾说，含着
银汤匙出生的人，银汤匙很可能变成插在背上的银
匕首，使孩子深受其害。因为这样的人容易产生权利
感，而鲜有个人成就。和其他孩子一样，巴菲特的两
个儿子要像邻家孩子一样打零工挣钱。看电影的时
候，巴菲特也不给他们买一块钱一桶的爆米花。

做巴菲特的儿子是一件挑战性很大的事，但
孩子们从他身上学到了该怎么行事。巴菲特的小
儿子是一位艺术家，曾经说：“我就是我自己，而且
我知道我在生活中成就了什么。这不是财富、名誉
或金钱之类的，而是关乎价值观，关乎你发现了什
么乐趣、是否找到你喜欢做的事。父亲留给我们最
宝贵的资产，就是人生价值观。”

(本文作者为旅荷华人)

【社会话题】

苛刻吝啬的
西方家长
□社春

鲁迅和胡适
□张炜

在时下，当然已经是很长时
间的事了，对鲁迅和胡适的阅读
极度不同，可以说有些失衡。他们
是两个不同向度的大师，对我们
的历史来说都是最为难得的人，
他们都是难得的觉醒者和宝贵的
提醒者。后来的人慢慢地寻到了
胡适，就像慢慢地寻到了民国时
期被遮蔽的其他思想和学术人物
一样。现在是一个冷静的结果，有
可能稍稍公允地谈论那个时期的
学术和一些人物，这自然是了不
起的进步。

就大多数人而言，对鲁迅更
熟悉，这也与几十年来单边书写
的思想史、文化史有关。我们过去
不可能更多地接触胡适，因为没
有机会。人们开始接触胡适，这才
发现胡适和鲁迅是互补的：一个
偏重批判，一个偏重建设；一个充
满质疑，一个清晰肯定。作为一个
批判者，如果说鲁迅有时候很是
偏激，那么胡适也有很多经不起
推敲的性情之语。看他的文集，会
发现他常常说一些很容易被人抓
到把柄、受到抨击的话。这或许不
像一个四平八稳的君子那样严
密，但是我们看到，他的诗性令我
们得到了满足，他的单纯和质朴
有着表面上的严谨者所不具备的
深刻性。从一个局部看很可能是
偏颇和偏激的，但是综合整个学
术，从全局看又是立论公允的。所
以说胡适是一个了不起的人，他
对中国文化和西方文化的理解都
很深刻，身上体现着一心向往的
自由、民主和宽容。鲁迅则是一个
偏激的绝望者，对诸多事物只
说出自己实在的感知，特别
理性，留有余地，不像胡适
那么肯定地指出一条通
路。

鲁迅与胡适也有许多内在的
相通之处。不是讲他们个人的关
系，而是说他们学术方面的内在
的隧道，是能够相通的。就像一些
发达地区的岛国，看起来这些岛
一个个很独立，但地下通道把它
们连在一起了，成为一个交流衔
接的世界。鲁迅和胡适绝对不是
绝缘的，更不是势不两立的敌人，
他们从不同的方向进入中国的当
代问题和历史问题。

胡适对鲁迅也是很喜欢的。
鲁迅去世以后，有人对于纪念鲁
迅之隆重、对于那么多人推崇鲁
迅愤愤不平，写了一封措辞刻薄
甚至恶毒的信给胡适。当年的胡
适一言九鼎，怎么说很重要。他在
给那个人的回信中说：“凡论一
人，总须持平。爱而知其恶，恶而
知其美，方是持平。”胡适的胸怀、
客观性，充分表现了一个大学者
的高水准和大气度，真是让人尊
重。

一个人能让人尊重，必有原
因，这就是人格的力量。任何一个
学者的学术成就所抵达的高度，
总也没法和人格剥离，它们肯定
是一致的。

所谓“邪恶的天才”是不多
的，即便有，也常常被我们夸大
了。天才中总体上还是贤人君子
居多。这里有西方贺拉斯的一段
话，这话说得真好：“我静静地走

在一片树林里，想着
那些贤人君子能做
些什么事情。”我们
每个人都有“静静

地 走

在树林里”的那种经历，但我们也
曾像贺拉斯那样，在想那些“贤人
君子”能做些什么事情吗？人与人
就是这样不同。我们的古语讲“见
贤思齐”，也就是这样的意思。

这里说到胡适和鲁迅这两位
精神文化的巨人，再一次深刻地
阅读他们的时候到了，靠近他们
的时候到了。这个时代尤其需要
这样。

书院里只有鲁迅的塑像，因
为我们对鲁迅更有情感、更为熟
悉和离得更近——— 我们觉得现在
对国民性的批判、对绝望感的重
新理解，那种勇气、那种理性、那
种力度，鲁迅也就更适合书院。如
果再塑一个现代思想者，那大概
就是胡适。但总体感觉来说，鲁迅
的批判和绝望的苍凉的人生，与
胡适的丰富、达观、谅解的人生相
比较，或许更具有悲剧意味。

有些海外声音不停地传达另
一些现代作家，把现代文学史忽
略的一个又一个人物挖掘出来，
指出单边话语造成的缺失和荒
谬。自然要倾听这些声音，但是要
冷静地听——— 既不能使性子，又
不能物极必反和矫枉过正。忽略
了另一些作家，这是肚量狭小或
心存偏见，但是说他们几乎个个
超过了鲁迅，似乎也不必听信。

这里面有做学问最忌讳的东
西，就是成见和使性。一个好的学
术人物首先是一个大读者，否则
其他的就谈不上了。而且写作者
也应该首先是一个大读者，而后
才有可能是一个好的创作者。

(本文作者为著名作家、山东
省作协主席)

奥巴马致祭曼德拉
□安立志

按照国人的说法，南非第一位
黑人总统纳尔逊·曼德拉驾鹤西行，
魂归道山。曼德拉身后备极哀荣，他
的葬礼被称为“全球最隆重葬
礼”——— 半个地球为之降下半旗，各
国政要的唁电形同雪片，全球近百
位政要参加了这一世纪葬礼。

在这场葬礼中，一个细节值得
注意，不仅四位美国总统(在职与卸
任)集体出席了葬礼，美国首位黑人
总统奥巴马为悼念曼德拉这位南非
首位黑人总统，还发表了一篇颇可
玩味的致辞。

奥巴马的致辞，从网络上看到
两个译本，似乎中英对照的版本更
为准确。对于奥巴马，当然不能因其
非洲血统而视为“同一战壕”，也不
能因其出身贫寒而引为“阶级兄
弟”。本文无关对奥巴马其人的好恶
与褒贬，我所分析的只是他的致辞。

世界政要十分慷慨地为曼德拉
奉上许多美好的称号，“不屈服的灵
魂”、“自由和平之星”、“南非国父”、

“全球总统”等等，奥巴马也称，“曼
德拉是一位彪炳青史的人物”，然
而，在奥巴马的致辞中，除了两处使
用了“纳尔逊·曼德拉”的正式称谓，
他更多地使用了“马迪巴”这个昵
称。他指出，曼德拉“不是大理石制
作的雕像；他是有血有肉的人———

儿子和丈夫，父亲和朋友”，尽管他
“具有常人不具备的超尘拔俗的气
质”，然而，他“本人强烈抵制这种刻
板的形象”。他引用曼德拉的话说，

“我不是圣人”，“除非你们认为圣人
也会犯错，也需要不断尝试”。

曼德拉是一个“远离权豪势要，
儿时靠放牛为生”的普通人，他最后

“成为20世纪最后一位伟大的解放
者”。奥巴马以四个“一样”从比较意
义上阐述了曼德拉的伟大功绩，“他
与甘地一样，后来成为抵抗运动的
领导人”；“他与金博士一样，使被压
迫者的诉求得到强有力的伸张”；他

“与亚伯拉罕·林肯一样，在国家即
将分裂之际维护了国家的完整”；

“他与美国的开国元勋一样，为了保
持今后世世代代的自由建立了宪法
秩序……”应当作出补充，曼德拉也
像华盛顿一样，决不恋栈权位，视权
位如浮云。在 1994 年当选为南非历
史上首位黑人总统之后，1997 年即
主动辞去非国大主席，并同时放弃
了 1999 年的总统大选。在他的理念
中，似乎从不存在“打江山、坐江山”
的逻辑。

奥巴马认为，曼德拉之成为曼德
拉，主要取决于三个层次的要素，就
是行动、理念与法律。曼德拉首先“向
我们展示了行动的力量”。用我们的

话说，他的一生，是革命的一生、奋斗
的一生。但是，仅有行动是不够的，理
念才是行动的灵魂与明灯。正如曼德
拉本人所说，“我一直珍藏着一个民
主、自由的社会的理想，让所有人都
生活在一个和谐共处、机会均等的社
会中。”奥巴马指出，只有行动和理念
仍然是不够的，它们不论多么正确，
都必须被铭刻在法律和机制之中。曼
德拉是一位娴熟的政治家，这场运动
最终产生的南非宪法，无愧于这个多
种族的民主制度。

曼德拉已经长眠了，他留下的
不只是政治与法律，他的精神才是
永恒的。奥巴马特别指出，“南非有
一个词——— 乌班图(Ubuntu)——— 这个
词抓住了曼德拉最了不起的才能。”

“乌班图”不同于西方的“我思故我
在”，也不同于中国的“四海之内皆
兄弟”，它含有“施人人道”、“乐于分
享”的意思。奥巴马的诠释是：“我们
所有人都以肉眼看不到的方式息息
相连，人类有一种同一性，我们通过
与他人分享自己及关爱我们身边的
人来成就自己。”奥巴马赞赏道，“只
有像马迪巴这样的伟人才能让囚犯
和看守同获自由。”正因如此，他才
会说，曼德拉“不仅改变了法律，而
且感化了人心”。

(本文作者为知名杂文家)
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